挽歌

歳月を私達と共にした後、またもとの彼岸に還っていった。 筈であった彼女が、 合だけれど、これは勿論偶然であろう。 切皆空の彼岸から妻は忽然と現れて、 十月二十五日は亡妻すみ江の誕生日である。 定規で計ったようにきちんと月日が区切られているような具 平成二十五年四月二十四日に亡くなって丁度六 空間も時間もすべてが無い 六十九年と六ヶ月の此岸の この日七十歳になる

間と空間の座標の中に漂流している私には、悲喜こもごもの出来事 過ごした時間などはもはや無意味であろうが、まだ「この世」 私自身の生涯の区切りとして忘れられない。 の記憶は、 「あの世」 彼女と共に過ごした時間を追想するよすがとして、 に戻った妻にとっては、現世の誕生日や年齢、 ここで また の時

るこの言葉で、 11 たい 「あの世」といい 私は何を表現したいのだろうか、 「この世」 という、 二つの世界の違い 何気なく使ってい

はどこにあると考えているのだろうか。 したとしても、その本体は身体ではなくてこころであり、そのここ 括りにして云ってしまえば「人間のからだが如何に精妙に機能

ろが生き通しているのが、 二つの世界には境界は無い」ということである。 あるときはこの世、 ある時はあの世であ

の存在を積極的に否定しているのではないだろう。 何があるのか、 いという単純素朴な考え方も勿論あり得るけれど、 人間死んでしまえばすべては終わりで、 今は、 判断出来ない」ということであって「あの世」 その先に何もあ それは りはしな 「そこに

客観的に立証しているわけではない。 は怪奇現象か幽霊譚として語られることが多く、 昔から 「あの世」の存在を否定出来ない現象は多い。 そのことが何かを か し大抵

 \Diamond

災の 聞き取り調査をするなかで、 学院大学の環境社会学・災害社会学科の金菱 現象が目撃され、 $\frac{1}{0}$ ーの人達のいくつかの特異な幽霊体験を聞き、 記録プロジェクト」であった。ゼミナールの学生が被災住民の 一一年三月の東日本大震災のあと津波被災地では多くの怪奇 報告された。 宮城県石巻と気仙沼のタクシードライ 私が最も注意を惹かれたのは、 清ゼミナー 報告している。 ル 0) 東北 「震

私は直接聞いたことはないけれど、

ードライバ

ーに限らず、

運転者が幽霊を乗せた経験

い譚は、

話としては珍しくもないだろう。

調査の結果を報告した本 東北に幽霊出現のニュースとしてでは勿論なくて、 版されるという記事であった。 朝日新聞にそうい (呼び覚まされる霊性の震災学 つ た話が載るというのは、 珍し 新曜 社会学の V. も つ

が近々

出

青年の は更地になっているところ、 れと年長者は居なくて若い人ばかりである。 の暑いさかりなのに全員真冬の服装、行く先は全滅した沿岸部、 報告には、 四例が載っている。 三十歳代女性、 「幽霊」 二十歳代男性、 気が付いたら姿が消えていること、 の共通点としては、 小学生の女の子、 六月から八月 若 今 そ V

の女性」 誰も座 コー んだのですか?」と問う、 で乗客待ちをしていたら「ふっかふかのコートを着た三十歳くらい 反応である。 「そこはもう殆ど更地ですけど構いませんか、 これらの報告で、 トは暑くないですか?」と尋ねたところ、 っていなかったという。 が乗ってきた。 例えば第一例、 私が最も救われた気になるのは、 目的地を聞くと「南浜まで」、 驚いて後部座席を振り向くと、そこには 震災から三か月、 どうして南浜まで? 震える声で 初夏の深夜、 不審に思 ドライバーの 「私は死 石巻駅 って

最初はただただ怖くて動けなかったけれど、 インタビュ ーを受け

普通 る頃は やもう怖 たのだから、 0) お客さんと同じに扱うよ」という。 「今では別に いとは思わない。 この世に未練のある人だって居て当然だもの、 不思議とも思わない。 同じように季節外れの冬服を着た人でも 震災で大勢の人が亡くな

そうさせるのではないだろうか。 ドライバーだけでなく地域の生き残った人たちにある共通 だからか、 方向的なコミュニケーシヨンが短時間ながら成り立ってい などというまがまがしい表現を許さない共感があるのだと思う。 うなことが起きたとしても、穏やかに対応出来る気がする」とい 災害の犠牲者に対する畏敬の念、 のドライバーも 時間が経つにつれて当初の恐怖心が消えて 「幽霊」と短いながら会話を交わして 安易に その無念の思いに対する共 「幽霊」とか 「怪奇」 「また同じよ i 0) 想 それ 現象 いが 双

まっ ともあ うなあ」 かに嬉しそうだったと報告にある。 「もう驚かないよ、 第三例目の小学生の場合、 ても、 って、 と語るドライバ 霊とは思われず驚きと不思議でいっぱいだったという。 「おじちゃんありがとう」と言って更地の闇に消えてし あの子、 \dot{O} お父さんお母さんに会いに来たのだろ 降車の際に手を貸して身体に触 表情はどこか悲しげで、 それでいて確 れたこ

何の

心構えも無く不意に降りかか

つ

月経って きる それと、 ではな あ とから見れば、 に通り過ぎることもあるのではなかろうか。 に接触しようとするのは理解できるけれど、 その意味では現世に未練を残した人が つ た 「肉体的な死」 V 0) よほどしっかり確認しないと、 かと思われる。 いるのに、 かは実は判らない。 「あの世」では震災以来少しも時間が経って を、 いまだにどの霊も東北の早春の服装で現れるこ つまり 突然死の場合には、 私の貧しい想像力では、 「時間」という次元が欠けている。 幽霊 あの世とこの世の それが何故タクシ 自分では判らないうち の形で生き残った人 震災から数か 境界で起 1 な いの ーで

 \Diamond

£ に新し たった三種類、 れが物質の究極 **世、** と微細な六種の い素粒子が発見されて二百種以上にもなり、 高校で私の習った物理学では物質の最小単位である素粒子は 電子、 の粒子とされた。 「クオーク」 陽子、 中性子しか無か が想定されて、 ったけれど、 つい先ごろまでそ 整理の為に その後次々 ?

「紐」であって、 現在 \mathcal{O} 物理学では空間を構成してい 直径 10 のマイナス33 乗 cm るのは極細 (これをプランク 0) 振動する スケ 本 0)

がたたみこまれている、 余種の素粒子の全ての振舞いが説明出来るという。 紐が宇宙を構成しており、 がチューブ状に丸められたために、 長さが10 0) この 28乗(宇宙の直径つまり百五十億光年) しかもこの紐は、 紐 の振動モードの違い この中に余分の次元の 二次元の平面であった によって、 全て 0)

在系) まれていて、 序がある」としている。 はなくて、 仮説では、 九七〇年代の量子物理学者、デビッド・ボームの の全ての物質、 その背後にもう一つの眼に見えない宇宙 「身辺の眼に見える宇宙(この世) 分けることは出来ない構造だとしている。 精神、 つまり 時間、 「あの世(暗在系)では、 空間などが全体としてたたみこ は単独に存在するので (あの世) 「宇宙モデル」 この世 0) (明 秩

を不可識な、 領域というしかないらしいが、 る方法を持たないために、 現在 の物理学は、 解き難い謎と観る人はむしろ減って来ている。 プランク・スケー これ以下の世界は認識不能、 現在、 同じような意味で ルから外れた 場 永遠に 「あの を認識す 謎 0

につ 健 康とか環境、 V ての関心が深まるにつれて、 ある 1 は生き甲斐とい それの対極にある「死」、 っ た広い 意味 で 0) 11 その向 のち」

 \Diamond

技術も進歩した。 こうにあ る 「あの なかでも画期的なのは 世 につ V ていろい ろな分野で研究が進み、 「ヘミシンク法」 である。 探究

はなく、 脳波 なく、 さな尺度の空間では時間も無くなる筈なので、そのことを意味する 去 脳 ない 0) 代から今日までにこの方法の研修を受けた人は数千人に及ぶという。 か ょ ことかも えた階層構造 を簡単に往来し、 彼らはそれらの報告の中で、 0) B.Moen を先駆者として、 とは 一颗的 未来が混じり合っているという。 両半 のパ と呼ぶしかないその 帰還を予定された生者が垣間見ただけでは判らない 「あの世」としか表現の仕様のない に ただ常在する ターンを変え、 球に別々 以前から言われてい しれない 死」 (空間) その状況を報告する人が増えている。 が必ずしもヒトの生命の終わりを意味するのでは の周波数の音を聴かせ、 はあるが、 ある 「意識の場」が移るだけだと述べている。 __ 種の変性意識を作る「ヘミシンク法」に 場」 11 米国コロラドの Monroe 、たが、 は死者としてある境界を越し 死によって人の意識は消滅すること には人種、 時間という概念は無くて現在 近年、 「プランク・スケール」よ その周波数の差に見合う 音響学的 「場」と「この世」 民族、 文化の 技法を利用 研究所で七〇年 R.Monroe シ 違 た 0) \mathcal{O} いを超 かもし の間 では り小 して 「あ 過

意識の スケー 間を欠い れな る「あの世」は、「この世」のどこにでも普遍的に存在してい これは私の妄想である。 かない。 V ル 「座」である脳は、それの巨大な増幅器なのかもしれないと、 た 私にはその空間の ことがサイズの問題であって、 以下のものであるとすれば、 「場」については現世の 有様を想像してみても、 「夢」 ぴったり寄り添 「あの世」が のようなものかと考える 三次元だけで時 「プランク つ る筈で、 て存在す

宗教的アプローチでなく、 物理学や脳科学の方法論で 「あ 0) 世

を論じてすべての人を納得させることは 困難

が死に瀕した人の幻覚、 で、 という論難を振り切れないままである。 実験が不可能であるために再現性に難 時流行した 「臨死体験」 脳内現象に過ぎない 検証も、 それ のあ

るデータが多か ったのである。 その点、 <u>へ</u>ミ

続 結果が得られるようだ。それによれば は小さくなって)「あの世」 シンク」 という技法では誰が観測し、 ŋ 私達は 死 によって意識が身体から離れて に移るのは確からしい。 経験しようとしても全く同じ 「この世」と 「あの世」 (あるい は連

私は妻や早逝した次女、両親などとの「あの世」での再会がとて

も楽しみであるが、そればかりでなく、「あの世」からは「死」がど

のように見えるのかを知りたい。

(平成二八年六月二三日)